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记者手记

“我们干的是后台工

作，越是默默无闻，越是

责任重大”

冬日午后，北京大兴国际机场。
从 703 米高的西塔台往东北方向望
去，阳光下，这座经常被描述为“展
翅金凤凰”的建筑，更像是一架盖板
镶着玛瑙、宝石的大型钢琴，安放在
雪色点缀的大地上。

临近春节，机场跑道上飞机此起
彼落，航站楼内人潮涌动，一派热闹
景象。

此刻，在北京东三环的一栋低矮
小楼内，航空管制员何源静静坐在控
制台前，眼睛紧盯着电脑屏幕。屏幕
上，航线密如蛛网，红色、绿色、紫
色等各色飞机标志在不断移动，大兴
国际机场、首都国际机场的进出港航
班飞行情况一览无余。

何源是中部战区空军参谋部航管
处的一名参谋，也是战区联指空域管
理队的规划评估室主任。“上了值班
席，都是管制员。”交完班，何源坐到
记者面前，眼睛仍不时朝着值班席位
方向瞅上一眼。
“我国的领空，在国务院、中央军

委空中交通管制委员会的统一领导
下，由空军具体组织实施全国飞行管
制工作。”说到管制员这个岗位，何源
的介绍很简短：通畅空中航路，军机
民机都管。

话虽如此，但他们平时还是为军机
提供空域保障较多。“春节临近，民航
航班增多，我们这些管制员就需要时刻
守在屏幕旁，以便及时处理一些特殊、
异常和意外情况。”何源补充说。

一次值班，何源发现一架入境的
外国航班通信出现问题，反复呼叫都
没有应答。于是，何源迅速做出反
应，向指挥所上报情况……他又与民
航相关部门联系，给出了解决问题的
建议。半个小时后，这架航班通信恢
复正常，他悬着的心才落了地。

飞行无小事，离地三尺有风险。
何源和战友要做的就是，在地面上尽
可能化解天空中的危险。

从 2012年开始，何源投入北京终
端管制区空域结构调整工作，为兴建
开通大兴国际机场做准备。京津冀地
区本来空域结构复杂，航路航线远比
别的地方密集，要在其中再加入一个
年起降量巨大的大兴国际机场，空域
调整难度可想而知。

如何使航路航线的设置既兼顾军
民航单位的需求，又科学合理、简捷
高效，还能把空中风险降到最低？作
为牵头单位的负责人之一，何源觉得
自己一下子“成了那枚要穿起千条
丝、万根线的针”。

新辟、调整、取消航路航线，划
设军民航进离场航线……那段时间
里，何源最缺的就是时间，经常一忙
就到后半夜。

在航空管制值班大厅的墙上，有
两张一人多高的挂图：《全国航路航
线示意图》 和 《中部战区空军航路
航线示意图》。这两张图都是何源自
己手绘后打印出来的。设计绘制这
些航线时，他始终坚持一点：“所有
设计都要服从和服务于确保航班和
旅客安全。”

北京终端管制区启用那天，看着
一架架航班沿着新调整后的航线平稳
飞走，何源心里感到无比骄傲和自
豪——尽管很少有人知道，便捷的空
中出行背后有他们这样一群“空中高
速公路的设计者”。

去年，中部战区空军航管系统在
保障民航班机安全飞行的同时，完成
了军机转场、部队训练、国庆阅兵等
重大任务的空域保障，处置特异情 300
多起。这一桩桩、一件件，同样很少
为外人所知。
“我们干的是后台工作。越是默默

无闻，越是责任重大。”空域管理队队
长王春龙这样向记者解释。平时，他

也这样鼓励大家。

“管制员的活儿就像

中医，你得尽可能多用

时间去换取经验”

空域管理队的航空管制值班大
厅并不大。进入大厅，迎面就是整
面墙的显示屏，屏上闪烁着各色飞
机标识，沿着航路航线缓缓移动。
左右两边，是用于航管作业的控制
平台。加上图版、桌椅，空间就更
加紧张。

就是这个小小的航空管制值班大
厅，担负了相当于我国十分之一陆地
面积的局域飞行管制任务。任务区
内，仅京津冀地区，就有 3个年起降
量逾千万架次的国际机场。
“在首都国际机场，平均每 50 秒

就会起降一架民航。”指着显示屏上正
在移动的密密麻麻的飞机标识，管制
员苗壮自豪地告诉记者：“这些飞机，
每一架次都在我们的时刻关注中，每
一架次的起降，都有我们航管人在背
后保障。”

民航运输业的发展，与一国经济
发展密切相关。中国民航局官网数据
显示，2019年，全国民航系统共运输
旅客 6.6亿人次，同比增长 7.9%。守护
着一架架航班起起落落，航空管制员
们既是国家走向富强的见证者，又是
祖国腾飞的托举者。

大兴国际机场西塔台的走廊里有
一组照片。照片的主角是各个时期
的调度楼和塔台：1958 年启用的首
都机场指挥调度楼，1984 年启用的
首都机场塔台，2004 年启用的首都
机场西塔台，2007 年启用的首都机
场东塔台，2019 年启用的大兴机场
西塔台……

从时间上看，首都机场指挥调度
楼启用到首都机场塔台建成，中间隔
了 26年；再过 20年，首都机场西塔台
启用；再过仅 3年，首都机场东塔台
又投入使用。

塔台的变迁，折射出民航事业的
飞速发展。这一切变化，无不基于一
个更为宏大的现实：数十年间，我国
经济发展取得了举世瞩目的成就，国

家在走向强大，民族在走向复兴，“一
带一路”为民航产业的经济发展赋予
了巨大动能。

面对这样的跨越，航空管制员们最
直接的感受就是压力越来越大。何源
告诉记者，近几年来，民航加速发展，空
军战略转型，对空域管理的要求越来越
高，管制员们的工作量明显增多。“有
时，上班前倒上一杯水，下班却发现杯
里的水还是那么多，一口都没顾上喝。”

在值班大厅，记者发现，各值班
席位前的椅子有一个共同特征：两边
的扶手，椅背贴着腰际的地方，几乎
都被磨得秃噜了皮，而椅子的其他地
方，依旧如新。

这是他们经年累月千锤百炼提升
空管业务能力的见证。在空域管理
队，4年的飞行专业培训，2年的航管
专业培训，是很多管制员履历的“标
配”。漫长的时间是他们成长过程中必
不可少的“养分”。

走上航空管制员岗位，仍然少不
了一路过关升级。其中，训练席位、

转场席位和对空指挥席位等 3个席位
就是多数人必须挨个过的坎。

值班大厅里，从训练席位到转场
席位，大约 10步的距离；从转场席位
到对空指挥席位更近，只有两到三
步。苗壮说，从进入训练席位到能拿
起对空指挥的话筒，十二三步的距
离，航空管制员平均要走两年左右。
而且这两年，基本上没有双休日和节
假日，几乎全天都在岗上转。

距离值班大厅不远的地方，有一
个知名景点。当初，走上航空管制员
岗位的一年多时间里，苗壮没有去看
过一次。他看得最多的是飞行航线，
一条条地看，一天天地看，最终练就
一双“火眼金睛”。看到各单位报来的
航线，他一眼就能看出航线下哪里有
山，哪里预留的时间不够，哪里的设
定高度不合理……

多年过去了，苗壮越来越相信一
名老航管人对他说的话：“管制员的活
儿就像中医，你得尽可能多用时间去
换取经验。”

“对于机上乘客来

说，一切都像没发生，但

一切都已经发生”

早上 6点带着女儿从家里出发，在
35分钟行车路上吃完早餐，然后送女儿
到学校，自己再赶到空域管理队，准时坐
在值班席上……这是管制员叶敏的早间
生活常态，日复一日，忙得像打仗。

叶敏的工作同样不轻松，“最忙的
时候，一天要接拨 2000 多个电话。而
且一个都不能错。”

在航空管制员队伍中，“半路出家”
的叶敏还算是个新人。她以前从事的
是通信专业，转岗航空管制专业 4个多
月里，她已经能胜任训练席位值班，目
前正在熟悉转场席位值班。

从一种忙碌切换到另一种忙碌，叶

敏说，她练就了一种特殊的能力：“秒转
变”。“一走进值班大厅，就好像开启了屏
蔽功能，能把一切家事都屏蔽到了门外。”

在老航管人王春龙看来，“秒转变”
的本质还是专注，“尽管席位不同，但是
逐架飞机盯、逐个环节抓、确保万无一
失的要求始终没变”。

这种专注有时候甚至体现在工作
之外。

每次坐飞机，管制员高茂芝一感觉到
航班转弯了，就担心会不会飞进限制区；
有的管制员一见小孩子牵着氢气球玩，就
忍不住上去叮嘱：“千万别放手哟！”有的
管制员把割草机声音误听成飞机的声音，
便立即从屋里跑出来看个究竟……

这份专注，只有一个目的——保证
空中航行安全。

航空管制员李冰看过好几遍电影
《中国机长》。他认为，虽然电影里关于
航空管制员的镜头不多，但对于人们理
解这份职业还是很有帮助的。“地上的航
空管制员和天上的机长目标都是一致
的，都要让飞机平安飞到旅途的终点。
每一架次航班的背后都是上百个家庭的
期待，这是一份沉甸甸的责任，必须确保
安全。”李冰说。

在实际工作中，李冰对此体会更深
刻。这天上午，李冰坐上对空指挥席位
值班。10时许，一个紧急电话打来：从广
州飞北京的一架航班上，一位乘客突发
心脏病，航班需要尽快降落。怎么办？
抄捷径直飞首都机场需要经过军方的空
域，李冰立即上报情况。

在李冰的协调下，空域很快打开，
航班提前降落首都机场，为抢救病危乘
客赢得了时间。
“对机上的大多数乘客来说，航班

只是提前到达了，一切都像没发生，但
一切都已经发生。”民航华北空管局空
管中心的吴志斌回忆，当时为了开辟空
中绿色生命通道，除了军机，还有 10架
左右的其他航班也都进行了避让。

经过此事，李冰对自己的工作有了
新的认识：“人们可能仍然只会看到自
己的航班延误，但我看到了航空管制员
的意义与价值。”

中部战区空军参谋部航管处处长张
华告诉记者，其实全区航管系统人员所做
的工作远比人们看到的多。他们重新调
整航线，不少航线都比以前更短更加安
全；春运期间，他们协调部队在不影响训
练飞行的情况下，尽可能地开放空域，方
便民航飞行……目前，大兴国际机场航班
正点率达到96%，更多旅客正在顺利踏上
回家之路。

采访那天，记者在北京终端管制区
看到，管制大厅内，军民航联合运行的
新模式已经开始试行。新的模式下，空
中“天路”将更加顺畅、快捷，广袤的天
空将会更加有序、安全。

(采访中得到郭一辰、吴鹏程的支

持协助，在此致谢。)

守护“天路”平安 见证祖国腾飞
■本报记者 王社兴 实习生 王哲涵 特约记者 张 雷 通讯员 咸凯峰

在空域管理队采访期间，一直被

一种平凡的伟大所感染。采访越深

入，心中对这些军人的敬意就越重，就

越容易想起这句话：哪有什么岁月静

好，只是有人在替我们负重前行。

万家团圆时，他们选择与亲人分

开，走向从不熄灯的战位。别人看春

晚时，他们一直盯着空情态势屏幕。

爆竹声声中，他们守候在清冷的空域，

等待着随时投入任务的号令。

按说，万家团圆时刻，正是空中飞

行最少的时候。但队长王春龙告诉记

者，对航管人来说，平时只不过是战时

的一种特殊状态——当你以为没事的

时候，事就来找你了。所以，越是过春

节，航管人越要保持足够的清醒。

管制员叶敏与她的丈夫都是军

人。那年除夕，叶敏在空域管理队值

班，她的丈夫坚守在几十公里外的另

一个岗位上。同一座城市，相距不

远，两人却只能用手机隔空互相关

切。

岗位就是战位。对航管人来说，

这一点，春节期间也没有改变。2014

年春节，何源除夕夜和大年初一值

班。由于时间较长，他索性让家属回

了老家。除夕夜里，警航直升机巡逻

城区，直升机在天上飞了多久，何源

就对着屏幕、拿着话筒指挥了多久。

午夜零时，话筒里传来直升机机组人

员的问候：谢谢你的指挥，新春快

乐！何源顿时心头一热，感动地眼眶

发潮。

采访中，管制员高茂芝给记者留

下了深刻印象。临到春节，他总是让

家中有急事的先回，让父母有病的先

回，自己则一次次承担起除夕值班的

重任。近6年里，有3年除夕他都在值

班。

对于每一个中国人来说，“年”的

力量是无法被忽视的。毕竟，“速冻

饺子虽也算饺子，但吃妈妈包的饺子

才叫过年”。“回家过年”是一双无形

而有力的大手，对于每个远离家门的

人来说，要么被这双手推着回家，要

么就得忍受这双大手在内心的撕

扯。平时已习惯没有双休日、24小时

昼夜值班生活的管制员们，其实也不

例外。

不过，当记者问到这种感觉对他

们的影响时，他们的表情似乎都很轻

松，大多是笑着回答：“还好。”对此，王

春龙解释：“当你觉得与值班大厅融为

了一体，就能明白他们的感觉。”

2020年的这个除夕夜，航空管制

员刘婕予静静坐在值班席上。当屏幕

上的时间跳到00:00时，他突然盯着屏

幕轻声说了一句：你好啊！

你好！这对自己说的，对岗位说

的，还是对翻开新一页的时间说的？

刘婕予没解释。整个值班大厅里重归

一片宁静。

或许，这句美好的祝福，这份祥和

的宁静，正是他们默默守护的东西。

万家团圆时，那些默默的守候
■本报记者 王社兴

什么是航空管制员？

春运大潮中，乘坐航班飞向家的方向

的人，可能最不愿听到“航空管制”这个

词。它的出现，往往伴随着这样一句话：

“我们抱歉通知，由于航空管制的原因，您

乘坐的航班……”

其实，航空管制员还有另外一面。

正如 2019年火热上映的大片《中国机

长》中所讲述：当客机飞上万米高空，他

们时刻注视着飞机的状态、航向；当客机

出现故障，他们竭尽全力开辟通路，指引

其归航。

不过，对于乘坐航班出行的普通人

来说，这一切很难感知，也很少有人注

意。

他们就是这么一群人，静静隐藏在每

一次平安飞行的背后，很少出现在人们关

注的目光里，即使出现了，也总是充满“歉

意”。

这就是从事航空管制的中国军人。

他们被称作“空中交警”，守护着祖国空中

“天路”的安全、通畅。万家团圆之际，他

们用默默无声的凝望，陪伴着一次次的出

发和到达，也在这“陪伴”中，实现了自我

价值的抵达。

他们抵达的终点是战位。他们，是美

丽中国的守护者。

图①：中部战区空军某空域管理
队值班员正在北京终端管制中心军

民航联合运行大厅值班。

图②：中部战区空军某空域管理
队队长王春龙正在值班席位对空指挥。

图③：中部战区空军某空域管理
队值班员叶敏正在记录每日主要任务。
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